

令和元年10月三田市教育委員会定例会会議録

○開催日及び場所

令和元年10月28日(月)午後2時00分開会
午後2時45分閉会
三田市役所 南分館 601会議室

○議事日程

日程第1 開会
日程第2 前回会議録の報告、承認
日程第3 会議録署名委員指名
日程第4 会期の決定
日程第5 教育長の報告
日程第6 議事 議案第40号から議案41号
日程第7 報告事項 報告第21号
日程第8 その他

○会議に出席した委員(5名)

1番	鹿嶽昌功	2番	吉田礼子
3番	中上之仁	4番	田口文夫
5番	三木尚美		

○説明のため出席した者(9名)

学校教育部長	岡崎正文	学校教育部次長	外岡明文
教育総務課長	浅野晋司	学校教育課長	山本直也
教育研修所長	村岡智行	学校給食課長	宮城信之
幼児教育振興課長	後田哲也	学校教育課参事	吉田裕彦
教育総務課参事	上野 樹		

○代表学校長(2名)

中学校校長会代表 西村篤巳
小学校校長会代表 福井加寿子

○会議に関係した事務局員(3名)

教育総務課 寺 嵩 晶 子
松 田 成 行
藤 本 真

○会議録署名委員

教 育 長 鹿 嶽 昌 功
教 育 委 員 三 木 尚 美

日程第1 開 会

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ただいまから令和元年10月第243回三田市教育委員会定例会を開会いたします。

日程第2 前回会議録の報告、承認

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは前回会議録の報告を事務局よりお願いします。

○教育総務課長
(浅野 晋司)

(令和元年9月17日教育委員会臨時会会議録により説明)

(令和元年9月25日教育委員会定例会会議録により説明)

○教育長
(鹿嶽 昌功)

事務局から説明がありました会議録について、何かご質問はございませんでしょうか。

なければ、このように承認させていただきます。

日程第3 会議録署名委員指名

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、会議録署名委員指名に移ります。

会議録署名委員は、5番 三木 尚美委員にお願いします。

日程第4 会 期 の 決 定

○教育長
(鹿嶽 昌功)

会期は本日一日、令和元年10月28日月曜日午後2時00分開会といたします。

日程第5 教 育 長 の 報 告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

10月も終わろうとしており、ようやく寒さを感じるようになってきましたが、今年の秋は関東地方で大きな災害が続きました。9月の台風15号に続き19号、そして先週の豪雨と大きな災害となりました。お亡くなりになられた方、被災された皆さんに心よりご冥福とお見舞いを申し上げます。ここ、三田においては何とか大きな

被害はなかった、また、3連休での台風ということで、臨時休校も避けることができたところです。今年から風水害の避難所は小学校ということですが、これからも、開設することがないことを願っております。

それでは、前回9月25日以降の活動内容について報告させていただきます。

1 幼稚園運動会（9/28）

まず、幼稚園の運動会ですが、9月28日の土曜日、別途開催された母子・志手原、藍幼稚園以外、7幼稚園で運動会が開催され、私は三輪幼稚園に行かせていただきました。天候のほうが非常に心配されたのですが、午前中本当にさわやかな天気、日差しもきつくない、絶好の運動会日和でした。子どもたち自身、お家の方やおじいさん・おばあさんに見守られいつも以上に頑張っていました。まさに一生懸命で、どんなことにも一切手を抜かない、全力で取り組んでいる姿を見て、反対に元気をもらった、勇気づけられたような思いでした。

2 第66回三田市小学校連合体育大会（10/1）

次は、10月1日の火曜日、城山運動公園で開催された第66回目の小学校連合体育大会です。この日も、先週からの天気予報によると雨模様ということだったのですが、当日は抜けるような秋晴れ、昼の気温は30度を超えていました。子どもたちの体調が気になるぐらいの暑さの中での連合体育大会でした。今年の連体は、各競技を見直していただき、各校での練習も含めて、子どもたちの負担や担当先生の負担をできるだけ軽減するよう、取り組んでいただきました。特に50mハードル、高跳びを取りやめて、100m走を60m走に、4×100を4×80mに、1000mルの持久走を800mに変更され、昨年と同様の競技はソフトボール投げのみとなりました。そして新しく縄跳びを入れられていました。丁寧に飛んでいる学校、相当練習をつみ、最も効果的などび方で、3分間で300回以上飛んだところもあると聞きました。大会の運営は、初めての競技が大半の中、スムーズに運営いただき、すべて計画通り、時間通りに進行いただきました。子どもたちにとっても小学校生活の思い出に残る大会となったのではないかと思います。

3 予算編成方針説明会

10月10日、来年度の予算編成方針の説明会が、全管理職を集めて実施されました。これまでの行財政構造改革の取組によって、一定の収支改善が図られてきたところですが、来年度も収支上は非常

に厳しく、事業の新規・拡充にあたっては、既存事業の見直しによって財源を捻出するという考え方は変わっておりません。「学びのまち三田」を施策の中心に掲げていますが、教育関係予算においても例外ではなく、市全体の枠組みの中で、事務改善や事業の見直しを行っていかねばなりません。小中学校の各校長会の皆さんから予算要望もいただいております。限られた財源の中で、できる限り効果的な配分を行ってまいりたいと思います。

4 臨時議会(10/23)

次は、10月23日に開催されました臨時市議会です。今回の臨時議会では消費税アップにともない、現在契約しております「けやき台中学校大規模改修工事」にかかる契約金額の変更が議会の議決を要することから提案した事件決議案及び前年度の決算にかかる認定議決されるとともに、例年同様、正副議長や各委員会の委員等の役員改選が行われました。報道等でもご存じかと思いますが、議長に福田議員、副議長に西上議員が選ばれました。また、教育行政等については、協議・審査いただく、福祉教育常任委員会のメンバーとしては、委員長に檜田議員、副委員長に北本議員、委員は三谷議員、小山議員、西上議員、平野議員、國永議員の7名の皆さんです。来年10月まで、1年間この体制ですので、議会とも十分連携しながら取り組んでいきたいと思っています。

5 近畿都市教育長協議会 (10/24・25)

10月24日から25日に、滋賀県長浜市で開催された近畿都市教育長協議会に参加してきました。毎年、秋には近畿の都市の中から3市の実践発表があります。昨年は兵庫県の発表として三田市の取組を発表しましたが、本年度は「人生100年時代を豊かに生きる教育の創造」というテーマで、京都府綾部市、大阪府高石市、奈良県大和高田市から実践発表がありました。不登校や生徒指導上の問題解決への取組、学力向上に向けた学校環境改善の取組など、各市が抱える課題解決に向けて取り組まれている様子を見せていただきました。これからの社会を担ってくれる子どもたちの育成にむけて、参考にさせていただきました。

6 兵庫県高等学校文化祭 (10/26)

10月26日の土曜日、兵庫県高等学校文化祭が、郷の音ホールを会場として開催され、開催市を代表して参加してまいりました。今年は、丹有・阪神地区を中心に開催され、三田市がオープニングを飾ることとなりました。高校生として、より主体的に芸術・文化といった分野で幅広く活動している、そんな発表の場として開催され

ています。これからの人生を送る中で、芸術・文化といった活動は、豊かな心の育成にも寄与してくれるものであり、今後の高校生の皆さんの活躍に期待したいと思ったところです。以上、今回は6点について報告申し上げました。

日程第6 議 事

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは本日の議事に入ります。

(1)教育委員会規則及び教育委員会規程の制定又は改廃を行うことについて【三田市教育委員会事務委任規則第1条第11号】

議案第40号「三田市立学校管理及び運営に関する規則及びひまわり特別支援学校学則の一部を改正する規則の制定について」事務局から説明をお願いします。

○学校教育課
(山本 直也)

議案第40号「三田市立学校管理及び運営に関する規則及びひまわり特別支援学校学則の一部を改正する規則の制定について」事務局から説明。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

夏休みの休業日を短縮し、8月に3日間の授業日を設けるにあたり規則を改正し、現行では学期の期間の規則がない為、学期の規則を明記するという事です。

何かご質問等ございますか。なければこのように承認します。

(2)教育予算その他議会の議決を経るべき議案について意見を申し出ることについて【三田市教育委員会事務委任規則第1条第12号】

○教育長
(鹿嶽 昌功)

議案第41号「令和元年度一般会計12月補正教育予算案に関する教育委員会の意見の申し出について」事務局から説明をお願いします。

○教育総務課
(浅野 晋司)

議案第41号「令和元年度一般会計12月補正教育予算案に関する教育委員会の意見の申し出について」事務局から説明。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

補正予算については、3件あり、12月議会に提案するにあたり、教育委員会の承認を得たいと思います。
何かご質問等ございますか。

○教育委員
(田口 文夫)

小学校空調設備について、12ページの特別教室についてですが、理科室や音楽室などの特別教室以外にも、通級教室が含まれているという説明がありましたね。

○教育総務課
(浅野 晋司)

通級教室の新学習システムの部屋、プレイルーム、カウンセリング部屋も特別教室の中に含めて空調設備を設置していく予定です。

○教育委員
(田口 文夫)

だから、170教室と数が多くなっているのですね。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

その通りです。特別教室等と資料に記載すべきでした。

○教育委員
(田口 文夫)

170教室と数が多いですが、必要なのでしょうか。全ての小学校の特別教室、通級教室に空調設置をすると考えてよろしいでしょうか。すでに、設置されている教室もあるのではないのでしょうか。

○教育総務課長
(浅野 晋司)

現在、各小学校長に確認しておりまして、各小学校の実態を把握し、必要に応じて、空調設置を進めていきたいと考えております。

○教育委員
(田口 文夫)

わかりました。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

他に、何かご質問等ございますか。
小学校の空調設置とけやき台中学校の大規模改修工事は、翌年度に繰り越ししますが、空調設置については、補正予算がつけば、来年の工事にむけて設計事業に入ることになります。
けやき台中学校の大規模改修については、本来、来年度から実施予定としていましたが、トイレの改修工事について、国からの国庫補助金が今年度前倒しで交付されるという事で、12月に補正要求をし、来年度に繰り越しする事になります。予算を2つに分ける事に

なりますが、計画に変更はなく、実際には、工事施工は来年の大規模改修工事と合わせて来年7月より実施することになります。全体で8億円を超える予算がついており、3か年計画で実施していく予定をしております。

続いて、幼稚園の補正予算についてです。現在3歳児入園受付状況ですが、定員25名に対して、三田幼稚園では、30名の受付（幼稚園区内26名・区外4名）があり、園区内を優先するため、26名で抽選となり、1名が漏れる事になります。三輪幼稚園は、24名（幼稚園区内20名・区外4名）の受付があり、1名の追加募集となります。ですので、三田幼稚園の抽選に漏れた1名が、園区外で追加募集に応募する事が出来ます。もう少し募集人数が多くなると思っておりましたが、無償化の流れの中で幼稚園は午後2時までの保育となりますので、保護者の方からみてニーズに合わなくなっているのかなという印象をもちました。いずれにいたしましても小学校の空調設置、中学校の大規模改修、令和2年度からの3歳児保育実施に伴う備品購入について、補正予算要求の意見申し入れをさせていただきたいと思っております。

日程第7 報告事項

○教育長
(鹿嶽 昌功)

続きまして報告事項に移ります。
報告第21号「11月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明をお願いします。

○教育総務課長
(浅野 晋司)

報告第21号「11月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

何かご質問等ございますか。
ないようでしたら、これにて報告とさせていただきます。

日程第8 その他の報告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

では、次回、11月の教育委員会定例会の日程について事務局からお願いいたします。

○教育総務課長
(浅野 晋司)

11月教育委員会定例会の開催日時は令和元年11月28日(木)午後2時00分から、南分館601会議室で予定しております。
よろしく願いいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、各校長からの報告です。
中学校校長会代表、小学校校長代表より報告をお願いいたします。

○中学校校長代表
(西村 篤巳)

2学期が始まり中学校としては2か月が経ちました。2学期の大きな行事の一つである体育大会を9月に無事終了しましたが、平素からの三田市教育委員会様のご尽力、ご支援に深く感謝いたします。

○夏季3日短縮・8月28日始業式の効果について

2学期開始にあたって夏季休業日を3日短縮したことにより、授業時数の確保だけでなく、長期休業後の生徒の体も、頭も心も、緩やかに学校生活に馴染んでいくことができたようです。各校での課題・実力テストをはじめ、体育大会への取組も、期間の確保によりゆとりを持って進めることができました。

○文化祭・各教科等の発表会への取組について

今後、11月にもう一つの大きな行事である『文化祭』を控えています。また、その後にも三田市中学校音楽会、ダンス発表会、教科等の作品展も予定されています。秋の気配が漂い、香る中、学校では文化祭に向けて動き始め、今ある生徒の「文化力」を発揮する時期となっています。体育大会の「動」というイメージに対し、文化祭は「静(寂)」のイメージがありますが、生徒たちは「動」と「静」を楽しみながら活動をしています。校舎の外にまで響く歌声、廊下で口ずさむ声に笑い声、作品一つ一つの中に作成した生徒の世界観を観ることができます。「歌声の力、作品の力、体で表現する力、伝統文化の力、そして、生徒や教職員の笑顔の力。」その全てが三田市立中学校の「文化力」です。教育委員会の皆様におかれましても、お時間の許すときにご来訪頂き、色とりどりの秋色とはまた違う、小中学校の文化の薫りをご堪能いただければと思います。

○進路指導について

次年度の「入学者選抜実施要綱」の県教委による説明会が終了し、いよいよ本格的に卒業後の進路獲得に向けて動き始めています。生徒一人ひとりに丁寧な進路指導に取り組んでいきます。

○小学校校長代表
(福井 加寿子)

○バス利用に係る通学の安全について

10月1日からの神姫バスのダイヤ変更に関連し、急遽に児童生徒への通学の安全・安心へのご対応、ありがとうございます。バスの運行や運行時刻に左右される学校の授業スケジュールを把握していただき、引き続き児童生徒が安心・安全に過ごせる環境づくりに努めていただきますよう、よろしくお願いいたします。

○連合体育大会について

10月1日に「第66回小学校連合体育大会」を城山公園陸上競技場で開催しました。当日は例年になく大変暑い日になりましたが、鹿嶽教育長様、岡崎部長様、外岡次長様にお越し頂き、本当に暑い中、最後までご観覧いただきました。ありがとうございます。熱中症など児童の体調を心配しましたが、各校でも水分補給などよく配慮し、体調の不良やけがなく終了することができ安堵しました。連合体育大会については、今回は検証大会として競技内容などを大きく変更し、実施しました。

大会終了後、検証委員会を持ち、先週の24日(木)には、定例校長会において、委員会からの報告を受け、今後の連合体育大会の在り方について協議しました。廃止か存続か、協議は2時間半に及びましたが、結論としては今回の競技内容で、3年間限定で実施し、3年後に再検証するという結論になりました。今年を1年目と考えて、次回の検証は令和3年度の大会になります。『新指導要領の全面実施』や『業務改善としての行事の見直し』等、廃止に向けた意見も多数あったなか、期限付きの存続となったのは、今回の検証ポイントであった『運営役員の削減』と『練習時間と練習体制の見直し』などが改善され、人的、時間的な負担軽減という業務改善の一定効果ははっきり認められたからです。しかし期限付きとしたのは、子どもたちへの教育的効果が、この大きな大会を実施することに見合うものであるかを常に検討する必要があると考えられるからです。

今後は、校長会として連合体育大会だけでなく、連合音楽会、作品展などの校長会主催の行事についても、検討していくことにしています。

○校長会研究大会について

10月17日(木)～18日(金)に、『第71回全国連合小学校長会 研究大会』が秋田市で開催され、三田市から私と久後校長の2名が参加させていただきました。全体会での文部科学省講話で、

最新の教育施策について説明や報告がありましたが、一番多くの時間を割いて詳しく説明されたのは、『学校における働き方改革の推進について』でした。『働き方改革は千里の道。決定打はなく、ひとつひとつの積み重ねである』という言葉が大変印象的であり、私たちもたゆまず取り組まねばと感じました。先週の23日（水）には、『県校長会 研究大会』が淡路で開催され、こちらは全員の校長が参加しました。講演会では『プログラミング教育の進め方』について、放送大学教授の中川先生の講演をうかがってきました。

○学校行事・研究発表会について

28日（土）には、14校の小学校で音楽会が開催されました。また11月には7校の研究発表会が予定されています。何かとご多忙な時期とは存じますが、どうぞお運びいただき、ご指導ご鞭撻のほど、よろしく願いいたします。

今後ともご指導、ご支援をよろしく願いいたします。

○教育長 （鹿嶽 昌功）

ありがとうございました。

その他何かございませんか。

それでは、以上をもちまして本日の教育委員会定例会を閉会いたします。